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SEVILLA. La reforma educativa
que supone la Ley Orgánica para la
Mejora de la Calidad Educativa
(Lomce), como las siete efectuadas
desde que se instauró la democracia,
introduce una gran incertidumbre
en la comunidad escolar. En este caso

quizá más aún, por la oposición abier-
ta en prácticamente todos los esta-
mentos educativos, que ha motiva-
do ya diversas huelgas, once enmien-
das de totalidad y varios recursos de
inconstitucionalidad.
–En el Parlamento andaluz inclu-

so se ha hablado de «desobedien-
cia civil» a la ley. El Gobierno au-
tonómico ha anunciado medidas
correctoras. ¿En qué van a consis-
tir? ¿Cómo va a reordenarse el cu-
rriculum educativo andaluz?
–Aún hay curriculums que no están

definidos. Como Gobierno no vamos
a ser insumisos. Vamos a dar respues-
ta a un sistema educativo que tiene
tres características muy claras: la in-
clusión, la equidad y la calidad. No
olvidemos que tenemos una presi-
denta que es hija de un fontanero y
que ha desarrollado toda su forma-
ción en el sistema público. No va-
mos a renunciar a ese modelo. La
Lomce sólo tiene en cuenta la cali-
dad, la selección de los alumnos. Es-
tamos en contra del abandono esco-
lar, del fracaso, queremos mejorar la
calidad, pero no queremos un itine-
rario cuyo elemento fundamental
es expulsar del sistema a través de
la formación profesional a los alum-
nos. Vamos a hacer lo posible por que
ese contexto de equidad se manten-
ga. Es clave para nosotros que no haya
abandono escolar, no queremos que
el alumno salga expulsado, sino que
recupere y que tenga una formación
integral.
–En 1º, 3º y 5º curso los chicos em-
pezarán el año que viene con la
Lomce, ¿qué va a pasar en los cen-
tros andaluces?, ¿sólo cambiará la

«La Lomce es la mayor
chapuza de la historia
educativa. Wert debe
aprovechar para retirarla o no
ponerla en marcha este curso»
Luciano Alonso. Consejero de Educación de la Junta de Andalucía

El consejero andaluz de Educación, Cultura y Deporte, en su despacho de Torretriana. :: JOSE ANTONIO GARCÍA CORDERO
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ción, y hay profesores
que dependen de la
configuración que
hagamos, porque se
pueden encontrar
fuera. Por otra parte,
es imposible que do-
blemos la oferta de
los PCPI, de un año,
a los dos cursos de la
FP básica, y sin recur-
sos. Forzosamente la
oferta de la FP básica tie-
ne que ser menor a la de los
PCPI. Mi preocupación es dar
seguridad a los padres, al profe-
sorado.
–¿Entonces?
–Lo vamos a intentar, pero en este
momento todavía no podemos dar
respuesta. Otras leyes educativas
han tardado de tres a cinco años en
ponerse en marcha. Esta se aprobó
en diciembre y quieren que esté en
ocho meses. Nosotros tenemos 1,8
millones de alumnos, más que Aus-
tria, el doble que Finlandia e igual
que Portugal. Nuestro volumen es
tremendo. Y resulta que no está el
segundo decreto, hay menos títulos
y no hay dinero. Es la mayor chapu-
za de la historia educativa de este
país.
–¿Cuántas titulaciones habrá?
–El primer día de conferencia sec-
torial aprobamos 14 títulos, el se-
gundo, 7. En Andalucía tenemos
ahora 25. Hay menos oferta forma-
tiva que antes. Es tal la improvisa-
ción que en la primera convocato-
ria de este organismo de las comu-
nidades, hace tres meses, nos dijo
que había 2.000 millones de euros
para poner en marcha la Lomce y
ahora nos dice que hay 50 para toda
España.
–¿No se ha despejado aún el asun-
to de la financiación?
–No hay ni un solo papel. Wert ase-
guró que aquellos 2.000 millones
procedían de fondos europeos y al
día siguiente la presidenta de la Jun-
ta, que estaba en Bruselas, dijo que
era del fondo para el empleo juve-
nil. El otro día afirmó que no, que
había 50 millones y que tenía de
tiempo hasta el 2 de abril para soli-
citarlo a Europa. El Consejo de Esta-
do ya dijo que era una ley sin finan-
ciación, y también lo dijo Montoro.
–¿Por qué se opone a publicar los
ránkings de centros?
–Nuestro concepto es de desarrollo
integral del ser humano, no de com-
petitividad. No hacemos formación
para competir. No queremos rán-
kings en los centros, en los alumnos
ni en el profesorado. Es un concep-
to mercantilista de la ley. En Anda-
lucía la evaluación externa de los
centros se hará por profesores fun-
cionarios, no por ajenos al sistema.
–¿Y por qué rechaza las reválidas?
–Es volver al sistema de claroscuros
del franquismo. Se rompe la equi-
dad. La figura del docente queda muy
devaluada. El tutor docente es el me-
jor que conoce y si aprueba, hay que
respetar esa decisión. La reválida exa-
mina solo de una serie de conteni-
dos iguales para toda España. Si tie-
nen recursos económicos te prepa-

ras para hacerla, porque sin ella no
tienes titulación, no sólo no pasas al
siguiente ciclo. Vamos a pedir parti-
cipar en la elaboración de esas prue-
bas.
–¿Cómo queda el sistema de becas
en Andalucía?
–Es el mejor del país. Tenemos la
beca Adriano, de 1.500 euros, que
suple la decisión de Wert de quitar-
la a quienes no sacan un 5,5; la beca
6000, la mayor de España, para más
de 7.000 alumnos, por un importe
de 24 millones. Todos los que la han
solicitado han entrado. La tercera,
que no tiene tanta respuesta, es la
beca segunda oportunidad, para
aquellos que se marcharon del sis-
tema, que es de 4.000 euros.
–¿Cómo queda el papel del direc-
tor y del consejo escolar?
–La Lomce tiene un concepto de di-
rector como gerente. Y a mí me gus-
ta el director educativo. No vamos a
permitir que ese modelo se impon-
ga porque creemos que el actual ha
funcionado bien. Me gusta el direc-
tor que cree en la participación, por-
que también es una manera de en-
tender la sociedad
–¿Le gusta el modelo catalán por
el que el director podrá elegir a sus
profesores?

–Se contempla en la pro-
pia Lomce. No me gus-
ta. Me parece una falta
de respeto al profeso-
rado.
–Expertos en educa-
ción señalan que Es-
paña gasta más que
Alemania, Japón y

Francia, según PISA, y
que puede que no sea

tanto problema de dine-
ro como de formación y re-

ciclaje del profesorado.
–En todo lo que se refiere a PISA

hay que ver de dónde se parte, el
nivel de analfabetismo de antes de
la democracia. Hemos llevado insti-
tutos, colegios y universidades a las
ocho provincias y a todos los rinco-
nes, asegurando la igualdad de opor-
tunidades. En cuanto a formación
del profesorado, somos los únicos
que estamos manteniendo la red
pública de centros de formación que
en muchas comunidades se han eli-
minado o reducido.
–Pero ¿los profesores necesitan me-
jorar, reciclarse?
–Creemos que los docentes en An-
dalucía han hecho un papel extraor-
dinario y realizan un gran esfuerzo
para elevar la calidad como revela
el informe PISA: Andalucía crece 16
puntos en comprensión lectora, Es-
paña, siete; 17 en ciencias, España,
ocho; 10 en razonamiento matemá-
tico, España sólo mejoró uno. So-
mos la tercera comunidad autóno-
ma que más ha reducido el índice
de fracaso escolar en enseñanzas
obligatorias. En fracaso escolar es-
tamos a 1,1 de la media española. ¿Se
quiere un concepto de igualdad o de
selección? Porque depende de lo que
valores, si con la Lomce estudian
sólo los seleccionados, serán tan bue-
nos como los de Alemania, pero no-
sotros defendemos la equidad.
–Aunque repercuta en el dato de
PISA.
–Si tú solo evalúas a los mejores, tus
datos son distintos. Hicimos volun-
tariamente nuestra adscripción a
PISA. Valencia, por ejemplo, no está.
Sigo insistiendo en que el concepto
de igualdad de oportunidades para
todos los andaluces y andaluzas, naz-
can donde nazcan, es fundamental.
Eso nos ha hecho crecer. Hemos pa-
sado de padres analfabetos a hijos
universitarios. Haremos esfuerzos
por atender las peticiones de los do-
centes.
–El PP ha denunciado que han de-
saparecido 871 plazas docentes. ¿Es
así?
–No sé de dónde sacan el dato. So-
mos la única comunidad de España
que sustituye cada jubilación, la úni-
ca que este año ha aumentado las
plazas de docentes. Es contrastable.
Hemos sacado oposiciones con el
número de plazas que permite el
ministerio, me hubiera gustado sa-
car más, el 10% de reposición. Cuan-
do Andalucía toma la decisión de no
aumentar la ratio incrementamos
en 850 la plantilla. De los 4.500 que
salieron por el aumento de la jorna-
da laboral sólo queda por incorpo-
rar al sistema a 1.200 profesores.

implantación de Educación para la
Ciudadanía?
–Vamos a mantener la asignatura,
porque nos parece tremendo que se
dé más importancia a un valor reli-
gioso que a una educación en valo-
res. Pero también introduciremos la
cultura, el arte y la música.
–¿Dentro de las dos horas de am-
pliación del horario?
–Dentro de las asignaturas especí-
ficas voluntarias u optativas que la
Lomce establece que regulen las co-
munidades autónomas, Andalucía
ha decidido incluir educación artís-
tica y musical. Dentro de las de li-
bre configuración, será Educación
para la Ciudadanía. También vamos
a impartir ciencias de la naturaleza,
para que el alumno tenga las com-
petencias básicas en tecnología. Es
decir, Educación para la Ciudadanía,
enseñanzas artísticas y tecnología
son para nosotros elementos fun-
damentales para el ciudadano del
siglo XXI y los vamos a garantizar.
–¿Con qué contenidos?
–Es que el curriculum elaborado para
primaria es incompleto, sólo está el

de las materias básicas, el resto tie-
ne que ser desarrollado por las co-
munidades. Estamos en ello, defi-
niendo esas materias y elaborándo-
las para compensar las deficiencias
de la Lomce.
–¿En qué va a cambiar la situación
con la religión?
–Ha sido una batalla que Rouco, la
Conferencia Episcopal, ha ganado a
Wert, al considerar evaluable la re-
ligión, es decir, que la nota vale igual
que la de matemáticas o lengua y sir-
ve para curriculum. Pienso que las
creencias no son evaluables. Noso-
tros vamos a intentar equilibrar ese
tema. Se va a dar religión, pero va-
mos a intentar que ocupe el menor
tiempo posible. No porque yo esté
contra la religión, sino porque ten-
go que equilibrar las materias. Hay
que sacar horas para la formación in-
tegral.
–¿Y los contenidos sobre el fran-
quismo a los que obliga la Ley de
Memoria Histórica?
–Entran dentro de Educación para
la Ciudadanía, no habrá un curricu-
lum aparte. Valencia ha incorpora-
do conceptos de su cultura regional.
Como curiosidad el curriculum que
establece el ministerio habla del ho-
locausto nazi, pero nada de la histo-
ria de España, del franquismo.
–El caballo de batalla parece ser la
FP básica. ¿Qué va a pasar?
–Pienso que se trata de mejorar los
rankings, que es una obsesión de la
Lomce. Es tal la chapuza que los que
empiecen la FP básica este año y ter-
minen dentro de dos no pueden exa-
minarse, porque las reválidas no en-
tran en vigor hasta el curso 2017-18.
Cuando preguntamos a Wert qué
pasa con la titulación nos dijo que
quién ha dicho que la FP básica sea
para obtener titulación. Esos alum-
nos quedan en el limbo. Nos dicen
que se pueden examinar en las prue-
bas de adulto del grado de secunda-
ria. Pero para ello han de tener 18
años y si tienen 16 o 17 han de con-
tar con un puesto de trabajo para po-
der presentarse. Es doloroso. No que-
remos que a la FP vaya la gente por
exclusión sino por convicción, como
se iba antes a la PCPI (Programa de
Cualificación Profesional Inicial),
que daba certificado de profesiona-
lidad o título de secundaria. Ahora
los que vayan a FP básica se verán
perjudicados al tener que pasar una
reválida, porque llegan con menos
formación.
–¿Habrá más plazas para FP? El cur-
so pasado se quedaron miles de
alumnos fuera.
–Pues no lo sé. Todavía no está de-
finido. Nosotros en condiciones nor-
males para sacar nuestros propios
decretos necesitamos entre seis y
siete meses. Es decir, que no llega-
mos a septiembre. Creo que el mi-
nistro tiene una gran oportunidad
de retirar la ley o al menos no po-
nerla en marcha este curso. Es la im-
provisación más grande. Lo han pe-
dido los padres, los sindicatos, los
directores, hasta enseñanzas priva-
das, porque no hay un módulo en
los presupuestos para ellos. Los ni-
ños, porque no van a tener titula-

:: J. A. G. C.

Inclusión

«Tenemos una presidenta
hija de un fontanero que se
ha formado en el sistema
público. No vamos a
renunciar a ese modelo»
Curriculums

«No estoy en contra de la
religión, pero hay que
equilibrar materias y
sacar horas para la
formación integral»
Libre configuración

«Los colegios andaluces
impartirán clases de
Educación para la
Ciudadanía, enseñanzas
artísticas y tecnología»

LAS FRASES
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E l día 25 de marzo de 1914 nacía en los Es-
tados Unidos de América Norman Bor-
laug, el científico que cambió el mundo
de la producción de alimentos de origen

vegetal, creando la agricultura moderna y ayudan-
do a más de mil millones de personas del Tercer
Mundo a escapar del hambre y de la miseria. En
1970 recibió el Nobel de la Paz por su contribución
a la Revolución Verde y por su lucha contra el ham-
bre. Según sus palabras en el discurso de acepta-
ción del premio Nobel, «el alimento es un derecho
moral para todos los que vienen al mundo» y «si
se desea la paz hay que cultivar la justicia, pero al
mismo tiempo hay que cultivar los campos para
que produzcan más trigo, porque no se puede cons-
truir la paz sobre estómagos vacíos». Borlaug siem-
pre estuvo en la vanguardia de la lucha contra el
hambre. Hasta los últimos meses de su vida estu-
vo trabajando, asistiendo a congresos y reuniones
científicas, y visitando los campos de experimen-
tación y mejora genética de los cultivos, las últi-
mas semanas ya en silla de ruedas. Su legado cien-
tífico y humanitario ha sido enorme. Quizás el más
importante de los tiempos modernos. Las varieda-
des de trigo de baja estatura y alto rendimiento de-
sarrolladas por Borlaug en México en la década de
1950, junto con las prácticas agronómicas mejora-
das, fueron introducidas en el sur de Asia y otras
regiones en 1960, multiplicando por más de cua-
tro veces el rendimiento del trigo (y posteriormen-
te del arroz), evitando que cientos de millones de
personas murieran de hambre. Estas semillas me-
joradas de alto rendimiento fueron suministradas
gratuitamente, lo que permitió a muchos países
del Tercer Mundo alcanzar la autosuficiencia en la
producción agrícola. Puede afirmarse que gracias
al trabajo de Borlaug, la agricultura basada en la
ciencia llegó a los países en vías de desarrollo. A
pesar del éxito de la Revolución Verde, sin embar-
go, todavía hoy la situación de la producción mun-
dial de alimentos sigue siendo preocupante. Más
de 925 millones de personas sufren subnutrición
crónica, entre ellos 200 millones de niños meno-
res de 5 años. Según Unicef, 6.400 niños mueren
de hambre al día. La FAO, en su informe sobre la
‘Agricultura mundial: hacia los años 2015/2030’
considera que incluso si hubiera suficiente poten-
cial de producción de alimentos en el mundo en
su conjunto, seguiría habiendo problemas de se-
guridad alimentaria en muchos países en desarro-
llo, especialmente en zonas semiáridas y con sue-
los problemáticos.

El 14 de abril de 2005 el profesor Borlaug fue in-
vestido como doctor Honoris Causa por la Univer-
sidad de Granada. En su discurso, avisaba de que
durante el siglo XXI la especie humana debería rea-
lizar una Revolución Azul en el uso del agua para

complementar la Revolución Verde y aumentar la
producción de alimentos. En esta nueva Revolu-
ción Azul, la productividad en el uso del agua de-
bería ir unida con la productividad en el uso de la
tierra. Como informaba el diario El País el pasado
21 de marzo en el artículo ‘Lo que vale el agua’, la
ONU acaba de revisar sus previsiones y ya no son
que en el año 2050 habrá 9.000 millones de per-
sonas, sino 9.500 millones. La agricultura en re-
gadío consume el 70% de los recursos hídricos glo-
bales y es responsable del 40% de la producción
mundial de alimentos. Sin embargo, el consumo
mundial de agua per cápita en el siglo XX ha au-
mentado desde 300 a 900 metros cúbicos anuales,
lo que significa una mayor salud e higiene para la
población mundial, pero representa un riesgo im-
portante para el futuro de la producción agrícola,
sobre todo añadido al incremento del precio de la
energía necesaria para los regadíos. A pesar de ésta
creciente competencia por la demanda de agua
para usos urbanos e industriales, la FAO prevé un
aumento de 50 millones de has de regadío para el
2025. Una posible solución científica a este pro-
blema pasa por el uso racional de la biotecnología.
Borlaug fue un ferviente defensor de la aplicación
de la biotecnología y de los transgénicos a la agri-
cultura del futuro. Siempre decía que la Biotecno-
logía puede ayudar a los agricultores a producir
más con menos agua y menos tierra, contribuyen-
do a conservar los espacios naturales que, en caso
contrario, tendrían que ser cultivados para alimen-
tar a una población que aumenta vertiginosamen-
te. De hecho, ya hay variedades transgénicas de
maíz, caña de azúcar y soja más resistentes a la se-
quía y capaces de ahorrar millones de litros de agua
al año, con los que se podrían abastecer ciudades
enteras.

Además de su trabajo como científico, Borlaug
ejerció una importantísima labor docente, ense-
ñando e inspirando a miles de jóvenes investiga-
dores que ocupan hoy puestos de responsabilidad
en muchos países. Durante su estancia en Grana-
da, pudimos comprobar que era un hombre opti-
mista, sin ninguna arrogancia científica, que te-
nía confianza en el futuro y en la capacidad del
hombre y en especial creía en la juventud y sus va-
lores. A lo largo de su dilatada vida recibió nume-
rosos honores y distinciones académicas, científi-
cas y sociales. Ha llegado a ser, sin pretenderlo, una
de las personas más laureadas de la historia moder-
na. Solamente cinco personas en toda la historia,
entre ellas Norman Borlaug, junto a la Madre Te-
resa de Calcuta, Nelson Mandela y Martin Luther
King han recibido el Premio Nobel de la Paz y las
máximas distinciones norteamericanas, la Meda-
lla Presidencial de la Libertad y la Medalla de Oro
del Congreso de los Estados Unidos.

En el centenario de
Norman Borlaug

Borlaug ha avisado de que
durante el siglo XXI la especie
humana debería realizar una
Revolución Azul en el uso del

agua para complementar la
Revolución Verde y aumentar la

producción de alimentos

LUIS F. GARCÍA DEL MORAL
CATEDRÁTICO DE LA UNIVERSIDAD DE GRANADA

El soberanismo catalán sigue empeñado en ampliar a impulsos de vo-
luntad y mediante golpes de efecto un callejón que no tiene salida le-
gal alguna, y en alentar un plan que carece de la solidez política nece-
saria para asegurar una meta a corto plazo. Máxime cuando la Genera-
litat se ve empujada por una llamada Asamblea Nacional de Cataluña.
La confrontación entre legalidad y legitimidad se convierte en impos-
tura cuando se eluden, uno tras otro, los requisitos del marco jurídico
vigente, desdeñando para uso doméstico la última resolución del Tri-
bunal Constitucional u obviando los argumentos expuestos por la Fis-
calía de Cataluña. La hoja de ruta que maneja Artur Mas contempla
tres posibles vías para hacer realidad la convocatoria del referéndum
de ‘doble pregunta’ el 9 de noviembre. La primera está descartada de
antemano: que el Congreso de los Diputados diera su plácet, a partir
del pleno del próximo 8 de abril, a la transferencia de la competencia
a la Generalitat. La segunda sería la tramitación, programada para el
mes de septiembre, de una ley de consultas propia para Cataluña, que
en buena lid no podría desoír la última sentencia del TC y que, en tan-
to se arrogue atribuciones exclusivas del Estado, será objeto de impug-
nación por parte del Gobierno central. Solo la tercera de las opciones,
la convocatoria de elecciones autonómicas con una marcada intencio-
nalidad plebiscitaria, estaría en manos de la Generalitat. A estas altu-
ras parece evidente que las dos primeras vías tratan de procurarse una
apariencia de legalidad que, una vez desechada, brinde a sus promoto-
res la consiguiente dosis de victimismo que enfervorice a los más con-
vencidos; pero ello comportará también su correspondiente carga de
frustración e inquietud en una sociedad, la catalana, históricamente
apegada a la política útil y al pragmatismo. No es casual que, más allá
de su adscripción al ‘derecho a decidir’, el PNV se mantenga expectan-
te ante el camino que el soberanismo catalán tarda en iniciar. Como
tampoco es casual que las iniciativas de la Generalitat y de la mayoría
pro-consulta en Cataluña no despierten simpatías en el resto de Euro-
pa. Ello se debe a que la Generalitat zigzaguea entre el enunciado de
aspiraciones legítimas y la impostura institucional que entraña eludir
la legalidad mientras se fomenta el ‘contrapoder’, aunque sea blando,
que representa la ANC.

Impulso al libre comercio
La visita de Obama a Europa ha servido para relanzar el proyecto de
tratado de libre comercio entre la UE y los EEUU (TIPP) que podría
entrar en vigor a mediados de 2015. El miércoles, el presidente de
Estados Unidos, Barack Obama respaldó el proyecto. Ello significa
que han quedado atrás los resquemores, sobre todo alemanes, pro-
vocados por la constatación de que Washington había espiado pro-
fusamente a los mandatarios europeos. El TIPP, que será el mayor
acuerdo de su clase que jamás se firmó en el mundo, representaría
un impacto sobre la economía europea de 120.000 millones de eu-
ros y de 90.000 para la americana. Para España supondría entre
36.000 y 143.000 empleos, en función de si se eliminen solo las ba-
rreras arancelarias o si desaparecen también las no arancelarias. Na-
turalmente, hay muchos intereses creados. De entrada, es eviden-
te que lo libre circulación de bienes y servicios supondrá más com-
petencia, y un esfuerzo adicional para muchas empresas. Los pro-
motores de la idea afirman sin embargo que las pymes serán las gran-
des beneficiadas, y que la iniciativa es objetivamente positiva para
la mayoría de los actores.

Hoja sin ruta
El marcaje de la Asamblea Nacional de

Cataluña sobre la Generalitat puede generar
tanta frustración como victimismo
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no solo el jugador que va a
ser sometido a la prueba, sino

también los dos sanitarios que po-
nen la operativa en funcionamien-
to ejerciendo diversas funciones tras
acceder al recinto con el partido en
marcha, previa identificación y sin
haber anunciado su llegada de for-
ma previa.

De hecho es en el tiempo de des-
canso cuando los médicos respecti-
vos de los equipos son informados
que se va a acometer la práctica, algo
para lo cual se procede a un sorteo
en la presencia de ambos que sirve
para determinar qué dos futbolistas
de cada club deberán aportar una
muestra de orina a la conclusión del
encuentro. Será en la sala que debe
estar habilitada al efecto. Y una vez
que se haya designado, también por
la vía del azar, el jugador de cada
equipo que ostentará la condición
de reserva para el supuesto de que
el compañero inicialmente elegido
quede eximido del control por cir-
cunstancias justificadas e imprede-
cibles. Tales pueden ser el sufrir una
lesión que exija su inmediato des-
plazamiento a un centro sanitario.

Alcanzado este punto se deja a la
elección del responsable médico de
cada equipo si esperar o no hasta el
final del encuentro para proceder a
comunicar a los futbolistas escogi-
dos que deben someterse a la prue-
ba. Algo que puede ser con el en-
cuentro en marcha, con mayor fa-
cilidad si el referido se encuentra en
el banquillo.

Una vez procedida la notificación,
el futbolista en cuestión tiene de-
recho a designar a una persona, de-
bidamente documentada, que po-
drá ser su médico, su fisioterapeu-
ta, entrenador o delegado, para que
le acompañe durante el proceso de
recogida de muestras. Eso forma par-
te sus derechos, entre los que tam-
bién se incluyen solicitar informa-
ción adicional, coherente y adecua-
da sobre el proceso. O el pedir una
demora para presentarse previa jus-
tificación de la causa, que debe ser
admitida por el sanitario que ejerce
como oficial de control de dopaje.
Esto es, el actor que vela también
por el cumplimiento de las obliga-
ciones de los jugadores requeridos.

La principal, la de someterse a la
prueba. Aunque también hay otras
imposiciones de forzoso cumplimien-
to como puede ser que el futbolista
permanezca en todo momento bajo
la observación del equipo de recogi-
da de muestra designado para el pro-
ceso, que no podrá ser realizado en
ningún caso después de una ducha o
un baño del deportista. Y que tendrá
lugar siempre en un área en el que se

irán realizando los procesos de uno
en uno. Y en la que aparte, solo po-
drán encontrarse, además del juga-
dor, y el acompañante que hubiera
elegido, el sanitario que ejercerá como
oficial de control de dopaje y el que
actuará como adjunto al anterior o
simplemente como técnico.

Procedimiento de recogida
Una vez que ha declarado estar dis-
puesto a iniciar el proceso de reco-
gida, el deportista deberá lavarse las
manos y se retirará la ropa necesa-
ria, al menos desde la cintura hasta
las rodillas, subiendo las mangas
para dejar claramente visibles los
brazos y las manos, de forma que se
pueda observar la emisión, directa-
mente o a través del espejo que haya
en la sala, sin ningún tipo de impe-
dimento ni restricción.

De igual modo, el sujeto analiza-
do podrá elegir un recipiente dese-
chable de entre los dos que, al me-
nos, se le presentarán para deposi-
tar la orina, que tiene que alcanzar
un volumen mínimo de noventa
mililitros. Este envase escogido será
el que servirá con posterioridad para
llenar dos frascos denominados ‘A’
y ‘B’ que tomarán un papel funda-
mental en el proceso. Y es que el pri-
mero contendrá la muestra que ser-
virá para proceder al primer análi-
sis –el que determina si el resulta-
do es positivo o negativo– mientras
que el segundo, la que es sometida
a estudio en caso de que el jugador
quiera proceder al contraanálisis.

Claro que antes de llegar a este pun-
to se pueden producir una serie de si-
tuaciones que también están contem-
pladas en las disposiciones regulado-
ras. Por ejemplo, si el deportista se-
leccionado no se presenta en el área
de control de dopaje en el plazo seña-
lado en la notificación, el oficial es-
perará treinta minutos más, pasados
los cuales dará por finalizado el pro-
ceso e informará a la Federación Es-
pañola de Fútbol y a la Comisión de
Control y Seguimiento de la Salud y
el Dopaje de la circunstancia, que está
sujeta a un castigo muy significado
que podría aminorarse en función de
lo que pudiese alegar el ausente.

Además, la forma de proceder es-
tablecida repara que si el deportis-
ta no ha podido proporcionar en una
única micción el volumen de orina
requerido el obtenido se considera-
rá una muestra parcial, que será com-
pletada con la proporcionada cuan-
do el referido esté otra vez en con-
diciones de ello.

Por otra parte, si el testigo de la
recogida de la muestra ha observa-
do un comportamiento extraño del
deportista mientras visualizó la emi-
sión de orina, deberá entregar un in-
forme escrito y firmado al oficial de
control de dopaje, que podrá deci-
dir la recogida de una nueva mues-
tra que también será sometida a es-
tudio, aunque por separado de la an-
terior.

El caso es que este protocolo de
actuación se mantiene cuando el
control se ejecuta fuera de la com-
petición oficial, por sorpresa en cua-
lesquiera de los escenarios de entre-
namiento que los clubes deben no-
tificar que tienen a cada inicio de
temporada. La salvedad, con respec-
to a la variante de competición, es
que pueden llegar a ser hasta diez
los jugadores que deban proporcio-
nar muestra.

>

Dani Benítez intenta llegar al balón obstaculizado por un contrario en el partido contra el Betis. :: RAMÓN L. PÉREZ

:: JUANJO MARTÍN
GRANADA. Vinculada sin duda al-
guna a la fiesta y el ambiente noc-
turno, la cocaína podría considerar-
se a ojos del profano como una sus-
tancia diferente a los anabolizantes
o la EPO, los más famosos compues-
tos relacionados con el dopaje y a la
mejora ilegal en el rendimiento de
un deportista. Sin embargo, el pol-
vo blanco que se obtiene de las ho-
jas de la planta de la coca se encuen-
tra en la lista actual de prohibicio-
nes de la Agencia Mundial Antido-

paje, que está en vigor desde el pri-
mer día de este año.

Este organismo considera la co-
caína como un estimulante, misma
categoría en la que están la anfeta-
mina o la metanfetamina, entre
otros. Ese efecto activador es el que
se prohíbe a nivel internacional dado
que «retrasa la sensación de fatiga,
tanto a nivel físico como mental»,
explica Carlos de Teresa, especialis-
ta en medicina deportiva y profesor
de la Universidad de Granada, quien
precisamente hace solo unos días

«La cocaína retrasa la fatiga y
mejora el tiempo de reacción»

Los dos futbolistas de
cada equipo que deben
dar una muestra son
elegidos por sorteo

La orina recogida sirve
para el primer estudio
y también para el
contraanálisis

Carlos de Teresa,
experto en medicina
deportiva, analiza para
IDEAL los efectos de
esta sustancia
prohibida en el
organismo de los
atletas
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Piti, que es duda para el Levante, entrena. :: RAMÓN L. PÉREZ

participó en una mesa de dopaje den-
tro del I Congreso Nacional de De-
recho y Deporte.

Este experto señala a IDEAL
que «la cocaína posee un efec-
to corto, pero su consumo
mejora el estado de alerta y
el tiempo de reacción, ade-
más de reducir la necesidad
de sueño». Eso permite que
un deportista pueda rendir
en un entrenamiento o en
un partido a pesar de no ha-
ber descansado adecuadamente la
noche anterior. La contrapartida lle-
ga con las consecuencias, entre las
que De Teresa destaca «una alta to-
lerancia, lo que obliga a tomar una
mayor cantidad de esa sustancia para
obtener el mismo efecto, generán-
dose así la adicción».

Dentro de los riesgos, el médico
granadino destaca los peligros sobre

el corazón de la persona que tome
cocaína. «Al aumentar la frecuen-
cia cardíaca y la presión arterial, cre-

ce el riesgo de desencadenar
arritmias u otros eventos co-

ronarios, como por ejemplo
el infarto agudo de miocar-
dio». El problema es que, al

tener también esta sustan-
cia un efecto anestesiante,
«se puede sufrir una angi-
na de pecho y no sentirla al
no percibir el dolor».

La cocaína está incluida dentro
de los compuestos prohibidos du-
rante la competición al poseer un
efecto corto. De hecho, su presen-
cia se disipa relativamente rápido
del organismo y solo puede ser de-
tectada en orina hasta tres días des-
pués de su consumo. Dado que Dani
Benítez dio positivo en un test rea-
lizado el pasado domingo 16 de fe-

brero, la cocaína debió entrar su-
puestamente en su cuerpo con un
máximo de 72 horas de antelación,
es decir, en algún momento entre
la tarde del jueves –en la que per-
manecía concentrado con el Grana-
da– y el mismo día del encuentro
ante el Betis.

Aunque desde el entorno del ju-
gador se ha deslizado la posibilidad
de que un tratamiento bucal sea el
responsable de ese positivo, el mé-
dico Carlos de Teresa se muestra es-
céptico ante esa posibilidad. «El tipo
de analgésicos que usa un dentista
es diferente pero, además, los aná-
lisis distinguen entre una sustancia
y otra aunque sean de una misma
familia. Cada una tiene una estruc-
tura molecular diferente y el test
antidopaje es capaz de distinguir si
es cocaína u otro compuesto», con-
cluye.

Carlos de
Teresa

El preparador afirma
que la plantilla está «con
ilusión, motivación y
súper mentalizada» de
cara al compromiso
ante la UD Levante

:: ÁNGEL ORTE
GRANADA. El entrenador del
Granada CF, Lucas Alcaraz, dijo
ayer en conferencia de prensa que
el supuesto positivo por cocaína
del centrocampista zurdo Dani Be-
nítez «es una noticia triste» y «un
tema que no es agradable» que de-
ben apartar para centrarse en el
partido del próximo lunes ante el
Levante.

«Sobre este caso, en el ámbito
profesional nos remitimos a lo que
ha dicho el club. Es una noticia tris-
te para el grupo, pero tenemos que
apartarla para jugar el lunes», se-
ñaló en una rueda de prensa Alca-
raz, a quien lo que más le preocu-
pa del asunto es «el tema perso-
nal».

El técnico explicó que la plan-
tilla se encuentra «con ilusión, mo-
tivación y súper mentalizada» y
considera necesario que «en la afi-
ción, el equipo y la ciudad se ge-
nere el ambiente de las grandes
tardes en Los Cármenes».

Alcaraz espera ante el Levante
«un partido cerrado» en el que «va
a ser complicado manejar los tiem-
pos» por lo que ha pedido a los su-
yos «tener chispa con balón y ser
pacientes» ante un oponente «só-
lido, bien organizado y bien diri-
gido que hace los partidos muy di-
fíciles al equipo contrario».

Sobre la mala racha de resulta-
dos del Levante, ha apuntado que
«a estas alturas de Liga todos los
equipos tienen necesidad» y que
«cuando estás en la racha negati-
va, sales con más intensidad si
cabe».

El técnico tiene claro que el he-
cho de que el encuentro se juegue
en lunes «no va a incidir en la asis-
tencia de público» porque la afi-
ción está «súper mentalizada y dis-
puesta a hacer un esfuerzo por ve-
nir y ayudar, como ha ocurrido en
los últimos partidos».

Tiago Ilori
En la sesión de entrenamiento de-
sarrollada este sábado por el Gra-
nada CF en la Ciudad Deportiva
de Armilla fue novedad destaca-
ble la presencia del central Tiago
Ilori, pero por trabajar con apa-
rente normalidad junto al resto
del grupo. Un hecho que quizás
le otorgue alguna oportunidad de
ir convocado en el encuentro. Sin
embargo, el delantero Iván Sán-
chez Rico - Soto, ‘Riki’, y el cen-
tral Jeison Murillo no se ejercita-
ron a las órdenes de Alcaraz en un
principio por precaución.

El delantero arrastra una sobre-
carga en los isquiotibiales que hace
necesario el estar pendiente de
su evolución en la sesión previs-
ta para este domingo en Los Cár-
menes, que será a puerta cerrada.
Mientras tanto, el colombiano si-
gue con molestias tras la entrada
sufrida el pasado miércoles en el
Vicente Calderón.

A tenor de lo que parece, tal y
como confirmó el entrenador Lu-
cas Alcaraz, parece que podrá lle-
gar a la cita de mañana ante el Le-
vante.

Además, el lateral diestro Allan
Nyom se tuvo que retirar por an-
ticipado a pocos minutos de la con-
clusión del entrenamiento a con-
secuencia de molestias en la rodi-
lla, mientras que el ariete Francis-
co Medina, ‘Piti’, se ejercitó por se-
parado haciendo carrera continua,
llegando incluso a tomar contac-
to con el cuero y su presencia para
el lunes no se puede descartar con
totalidad.

Alcaraz dice que «es
una noticia triste» lo
sucedido con Benítez
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El cuadro capitalino juega
esta mañana a domicilio
con la obligación de sumar
una victoria si quiere
mantener la ilusión de
entrar en los ‘play offs’

BALONCESTO
:: JUANJO MARTÍN
GRANADA. El deporte y la compe-
tición poseen la habilidad de poder
girar un panorama 180 grados en
apenas dos semanas. En ese tiem-
po, el Covirán ha pasado de disfru-
tar de una racha de diez victorias
consecutivas a enlazar dos derrotas
que le han colocado al borde de se-
guir ambicionando la opción de me-
terse entre los tres primeros.

El billete para los ‘play offs’ de as-
censo a la LEB Plata se cotiza caro y
los nazaríes son conscientes de que
ya no pueden perdonar ningún en-
cuentro más de los seis que restan
aún para el final de la fase regular
en el grupo D de la Liga EBA. El pre-

visible tropiezo ante Plasencia y el
inesperado contra Novaschool han
colocado al primer equipo de la Fun-
dación CB Granada en una compli-
cada tesitura.

«Podíamos perder un solo parti-
do y ha sido este», afirmó hace una
semana el técnico Pablo Pin tras ce-
der ante los malagueños. De este
modo, el club capitalino se ha que-
dado sin red de seguridad que le pro-
teja en este largo tramo liguero que
aún no se ha disputado y en el que
se comprobará el posible efecto en
el arbitraje tras la censura pública
del entrenador granadino.

Su paciencia saltó por los aires
después del choque ante Novaschool
en casa, en el que el rival acudió a la
línea de personal hasta en 52 oca-
siones, lo que terminó por decantar
un equilibrado choque (80-86). Los
comentarios críticos hacia la actua-
ción de los colegiados y la posible
existencia de un interés para que el
Covirán no se clasifique entre los
tres primeros fueron algunos de los
duros comentarios vertidos en ca-
liente por el técnico.

Así, Pin ha colocado el foco sobre
los árbitros en este partido ante
Huelva, un equipo llamado a estar
un poco más arriba en la tabla al po-
seer a jugadores del caché del vete-
rano Nacho Romero (10’3 puntos y
6’2 rebotes de media) o José Anto-
nio Rojas, máximo anotador de los
onubenses con 16’3 unidades por

partido. Al frente de este club se en-
cuentra Javier Rodríguez Walls, todo
un clásico de los banquillos.

El Covirán comparece este me-
diodía (13 horas) en el polideporti-
vo Andrés Estrada con todos sus efec-
tivos, después de una semana en la
que ha recuperado a ‘Bice’, ausente
en la última jornada. Con tal de ob-
tener el triunfo a domicilio, Pin con-
sidera que será clave «recuperar la
alegría en nuestro juego y mover-
nos a nuestro ritmo. Para eso nece-

sitamos dominar el rebote y jugar
sin miedo».

La victoria se ha convertido en
una asignatura obligada después de
que ayer no fallaran Melilla (70-76
en Badajoz), Unicaja (77-70 a Caja-
sol) ni Plasencia (79-65 a Andújar).
El Covirán se mueve ahora en una
zona demasiado inestable de la que
solo puede salir vivo en caso de ga-
nar en Huelva. De lo contrario, nada
podrá evitar una caída demasiado
lejos de la tercera plaza.

Test de equilibrio
en Huelva para un
Covirán sin red

Nogueras entra a canasta en un partido en el Veleta. :: G. MOLERO

El cuadro arlequinado solo
aspira a no ser colista al
verse condenado a jugar
el ‘play out’ tras la victoria
de ayer de Industriales
frente a Arquitectura

RUGBY
:: J. M.
GRANADA. La plantilla del CD Uni-
versidad de Granada de rugby salta-
rá este mediodía (13 horas) al terre-
no de juego de Sanse Scrum con la
única misión de evitar el último
puesto en la clasificación de Divi-
sión de Honor B. Los arlequinados
saben que tienen un billete para
competir en el ‘play out’ donde se
jugarán de forma definitiva la per-
manencia, dado que Industriales no
falló ayer frente a Arquitectura.

Este último club no se jugaba nada
en ese encuentro y finalmente per-
dió en el derbi (20-21), condenando

así a los granadinos a una elimina-
toria que puede ser más o menos
asequible a priori en función de la
posición final.

Si finaliza la fase regular en la úl-
tima plaza, su adversario será Cáce-
res –cuarto en Primera Nacional–,
mientras que si concluye penúlti-
mo su rival será Alcalá (quinto) o un
campeón de liga autonómica, lo que
allanaría sobre el papel la tarea de la
salvación para los discípulos de Ma-
nolo Conde.

A por el bonus
La posición final dependerá de lo
que ocurra hoy contra Sanse, que es
quien cierra la tabla antes de esta úl-
tima jornada de la segunda catego-
ría nacional. Para ello, a los grana-
dinos les basta con sumar un punto
de bonus, ya sea ofensivo o defen-
sivo, dado que posee cinco puntos
más que los madrileños. El ‘Uni’ de-
berá así aumentar su intensidad para
que el puesto de farolillo rojo no re-
caiga sobre sus hombros. La victo-

ria granadina imposibilita cualquier
tipo de cábala y ese debe ser el ob-
jetivo a perseguir.

El triunfo ya fue una realidad en
la primera vuelta, en la que se ven-
ció por 22-20 con mucho sufrimien-
to. En un enfrentamiento lleno de
alternativas en el marcador, un en-
sayo del madrileño Marcos permi-
tió a Sanse adelantarse a falta de dos
minutos (19-20). Empero, Jorge Pé-
rez no desaprovechó un golpe de
castigo en las postrimerías para fir-
mar en Fuentenueva una milagro-
sa remontada.

La entidad arlequinada afronta
este partido con una semana de des-
canso, un lapso que no ha permiti-
do recuperar a varios de los jugado-
res que estaban lesionados. Forest
y Jean-Marc Tabi resultaron lasti-
mados en el duelo ante CAU y no
estarán disponibles ante Sanse. Tam-
poco lo estará el capitán Roberto
Sojo, que ha llegado a entrenarse es-
tos días aunque sin contacto, por lo
que no se vestirá de corto.

Otros que tampoco aparecen en
la convocatoria de Conde son Fa-
bián, Migue García, Nico Craz y Juan
Hernández, ausentes por motivos
personales y laborales. Pese a la pla-
ga de ausencias, a los universitarios
no les queda otra que darlo todo para
no finalizar como colistas.Universidad quiere evitar el último puesto. :: RAMÓN L. PÉREZ

:: J. M.
GRANADA. La épica se vivió
ayer en el pabellón de la Chana,
donde Presentación Granada ven-
ció a Tomates Casi Almería en un
final de infarto (60-56) en el que
las capitalinas lograron forzar el
tercer partido de las semifinales
de ascenso a la Liga Femenina 2.
Las chicas de Miguel Pérez no
perdieron en ningún momento
la fe y voltearon un electrónico
adverso hasta el descanso.

La reacción comenzó en el ter-
cer período, en el que ‘Presen’ se
puso por delante (41-40), aun-
que las almerienses no permitie-
ron que abrieran hueco. A falta
de unos segundos para el final,
las espadas seguían en todo lo
alto, pero el mayor aplomo para
anotar los tiros libres en esos mo-
mentos tan delicados posibilitó
el triunfo de las granadinas.

Presentación luchará así el pró-
ximo sábado por meterse en una
final en la que ya está el otro re-
presentante granadino. Ramón
y Cajal no dio lugar a la incerti-
dumbre y finiquitó su semifinal
ante Gymnástica Portuense por
la vía rápida al vencer también
en tierras gaditanas (38-43).

En un choque de muy pocos
puntos, las chicas de Antonio
Martín propinaron el estirón de-
cisivo en el tercer cuarto (24-32).
El equipo del Puerto de Santa Ma-
ría intentó apurar sus opciones,
pero acabó rindiéndose ante la
superioridad de ‘Raca’.

‘Presen’ fuerza el
tercer partido por
una final en la que
ya aguarda ‘Raca’

El ‘Uni’ lucha con Sanse
por evitar la última plaza

JUANJO
MARTÍN

� juanjomartin@diarioideal.es
@martinjuanjo
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grama ‘Jazz Meets the clasics’ quien
titule un programa, que además in-
cluye a The Pocket (Play Donald
Byrd/Pper Adams Homage), el pro-
yecto ‘Swings hot and cool’ con el
que Celia Mur regresa a sus raíces
jazzísticas a través de Ella Fitzgerald.
No puede faltar la Big Band de Atar-

fe jugando en casa con el refuerzo de
Toni Bereguer y contarán con un fin
de fiesta con todo el sabor a cargo de
la superbanda Cubop versión XXL.

El abono para los dos conciertos
cuesta 25€ y las entradas (entra-
das.com) están a la venta a partir de
la semana próxima.

Jazz en el Lago llega
este año a su duodécima
edición ya consolidado y
con vitola internacional
desde hace tres veranos

:: JUAN JESÚS GARCÍA
GRANADA. En un año complica-
do para la programación cultural,
empiezan a desvelarse los progra-
mas festivaleros que nos alegrarán
el verano y las vacaciones (a quien
las tenga). Granada cuenta con cua-
tro festivales de jazz entre los me-
ses de julio y agosto: Baza, Busquis-
tar, Almuñécar y Atarfe, siendo este
último el primero que ha cerrado su
cartel y avanza su programa.

Jazz en el Lago llega este año a su
duodécima edición ya consolidado
y con vitola internacional desde hace
tres veranos.

De primera fila
El año pasado con Bill Evans y Cha-
no Domínguez ratificaron su situa-
ción entre los certámenes de prime-
ra fila, breve, dos días, pero inten-
sos. Y este año anuncia ya que será
el cubano/americano Paquito de Ri-
vera con su sexteto de Latin y el pro-

Paquito de Rivera estará en el
programa de Jazz en el Lago

Paquito de Rivera está entre los grandes del jazz. :: J.J.G.

:: IDEAL
GRANADA. La columnista de IDEAL
Mariluz Escribano ha conseguido el
XX Premio de Andalucía de la Críti-
ca 2014 en la modalidad de poesía
por la obra Umbrales de otoño. El ju-
rado valora su clasicismo expresivo y
la fuerza y vehemencia de las emo-
ciones en una lírica que nace de la me-
moria y el sentimiento amoroso, el
compromiso, la exaltación y la ener-
gía vital poblada por el recuerdo de
amor y los afectos.

Doctora en Filología Hispánica por
la Universidad de Granada, en la que
ha ejercido como catedrática de Di-
dáctica de Lengua y Literatura en la
Facultad de Ciencias de la Educación,
autora de diversas publicaciones. La
entrega del premio, que se llevará a
cabo en Sevilla el próximo 19 de mayo.

Mariluz Escribano
obtiene el premio
Andalucía de la
Crítica de Poesía

Mariluz Escribano. :: IDEAL



GALERÍA DE EMPRESAS

:: A. G. P.
Una empresa que apuesta firme-
mente por la I+D+i. Esa es Ivolution,
que se constituyó en 2010, pero la
actividad más intensa comenzó al
año siguiente. Desde entonces han
sido varios los proyectos y ya están
en el mercado internacional. Anto-
nio Contreras, Marketing Manager,
explica cuáles son los proyectos.
–¿Cuándo se creó la empresa?
–La empresa como tal se constitu-
yó en 2010, pero fue en enero de
2011 cuando, después de que los
promotores analizaron en profun-
didad el proyecto, comenzó la ac-
tividad de I+D+i y las primeras con-
trataciones; el lanzamiento de su
primer producto tuvo lugar en mar-
zo de 2013 en el estadio Santiago
Bernabéu.
–¿Quién o quiénes la pusieron en
marcha?
–Los socios fundadores fuimos José
Antonio Gutiérrez, actual CEO de
la compañía, y yo, Marketing ma-
nager y responsable de estrategias
corporativas, acompañados del gru-
po de investigación de la Facultad
de Ciencias de la actividad física y
del deporte de la Universidad de Gra-
nada Idafisad (CTS-642) dirigido por
Dr. Luis Javier Chirosa Ríos.
–¿Por qué eligieron estos sectores
de la salud y bienestar?
–Decidimos apostar por este sector
porque José es doctor en ciencias de
la actividad física y del deporte y,
aunque yo vengo de la rama empre-
sarial y del marketing, mi experien-
cia profesional se ha desarrollado en
el sector de las nuevas tecnologías
aplicadas a la salud y el bienestar. Es
por ello que vimos una oportunidad
de aplicar tecnología única en el
mundo debido a las carencias que
también presentaba este sector a la
hora aplicar terapias y tratamien-
tos objetivos en la recuperación y
tratamiento de lesiones y en la pre-
vención, es decir, saber cómo esta
uno si esperar a una lesión.
–Han lanzado una máquina de
rehabilitación para clínicas, sin pe-
sas, todo con motores, a través de
un software para seguimiento,
tienda de aplicaciones para nuevo
software… ¿En qué consiste? ¿Cuál
es el avance en relación a lo que
había?
–En primer lugar hemos desarrolla-
do una tecnología denominada
Haefni que podemos aplicar a dis-
tintos dispositivos, los cuales pode-
mos controlar para configurar su car-
ga y velocidad. Esto se traduce en el
sistema Haefni Health, compuesto
por la tecnología Haefni y el HHe
1.0, el primer sistema pleocinético

del mundo, que evalúa la fuerza y
capacidad del usuario sin pesos tra-
dicionales a través de un motor de
alta precisión y que puede variar la
carga y velocidad en cualquier mo-
mento del movimiento gobernado
por un software, lo cual nos permi-
te que cualquier especialista pueda
diseñar programas de tratamiento,
recuperación, evaluación, etc. en
cualquier parte del mundo y que se
carguen en un HHe 1.o situado en
otro punto geográfico, visualizán-
dolo de forma telemática .
–¿Qué importancia tienen las nue-
vas tecnologías en IvolutionR&D?

–La verdadera propuesta de valor de
iVolution es aplicar el conocimien-
to de las ciencias de la salud a dispo-
sitivos que proporcionen a especia-
listas de la medicina y del deporte
información objetiva a la hora de to-
mar las mejores decisiones en tra-
tamientos y decisiones para acortar
los procesos de recuperación o me-
jora del rendimiento. Para ello nues-
tros dispositivos están integrados
con cualquier medio actual,
smartphone, tablet, PC… El ser hu-
mano es la única máquina del mun-
do que mejora su rendimiento cuan-
do más se usa, es por ello que nece-

sitamos obtener la máxima infor-
mación para mejorar nuestra cali-
dad de vida y bienestar.
–¿Nuevos proyectos?
–Al ser un sistema que guarda la in-
formación en la nube y que favore-
ce la conectividad entre otros dis-
positivos gracias a la tecnología
Haefni, el siguiente paso para este
año es lanzar el Haefni Store, un lu-
gar que favorecerá las redes de co-
nocimiento. Cuando un centro o es-
pecialista cree un programa o tera-
pia podrá ponerlo a la venta o com-
partirlo con los demás miembros de
la comunidad Haefni; de esta for-
ma, se podrán valorar los mejores
programas o los más efectivos se-
gún el tipo de lesión, edad... así como
mejorar el rendimiento en un de-
terminado aspecto deportivo. Ade-
más para 2015 esperamos lanzar otro
sistema especializado en el ámbito
del entrenamiento además de la me-
jora del actual sistema Haefni Health
a través de la realidad aumentada.
–¿Dónde venden sus productos?
–La verdad es que estamos muy con-
tentos ya que a pesar de que el lan-
zamiento fue en marzo del pasado
año, estamos presentes en centros
de rehabilitación y fisioterapia de
área nacional e internacional, cola-
boramos asimismo con distintas uni-
versidades y con clubes de primera
división de distintas ligas, como el
Granada CF y el Real Madrid.
–Internacionalización ¿en qué fase
están y cuáles son los objetivos?
–Actualmente colaboramos con va-
rios centros de excelencia de la FIFA
en Portugal y México y tenemos
presencia en Chile, México, Brasil
y Uruguay, aunque es cierto que
nuestros esfuerzos se están centran-
do en Chile donde el sistema se en-
cuentra en las mejores universida-
des del país y tenemos acuerdos de
distribución dentro del país para este
mismo año.
–¿Cómo les ha afectado la crisis,
si es que es así?
–La crisis afecta a todo el mundo y
más en España, es verdad que hay
ciertos sectores que se resienten me-
nos, la gente puede ahorrar en sali-
das o en actividades lúdicas, pero la
salud es lo primero. Destacaría lo que
siempre subrayan muchos empren-
dedores, que es más la dificultad que
se encuentra a la hora de buscar fi-
nanciación y lanzar sus proyectos.
–¿Cuántos son en la plantilla? ¿Tie-
nen previsto ampliarla?
–Empezamos cuatro personas en
plantilla en 2011, y actualmente
somos 21 personas. A finales de año
esperamos contar con 30 personas
en plantilla.

Antonio Contreras, en una presentación de proyctos. :: IDEAL

«Empezamos 4 personas
en plantilla en 2011, y
actualmente somos 21. A
finales de año esperamos
contar con 30 personas»

«En 2015 lanzaremos otro sistema
especializado para el entrenamiento»

«Nuestros dispositivos
están integrados con
cualquier medio actual
como puede ser el
smartphone, tablet o PC»

Antonio Contreras Marketing Manager de IvolutionRD. Han desarrollado una
tecnología denominada Haefni que «podemos aplicar a distintos dispositivos»

SALUD Y BIENESTAR
INTERNACIONAL

Ivolution Research & Deve-
lopment es una empresa privada
sensible a los problemas que li-
mitan el bienestar y la calidad de
vida de un gran número de per-
sonas, poniendo todo su conoci-
miento y empeño en aportar so-
luciones para el día a día.
Para ello conjuga sus conoci-
mientos en ciencias de la activi-
dad física con los últimos avan-
ces en tecnología 3.0 para desa-
rrollar dispositivos innovadores
útiles para la prevención de sa-
lud y el bienestar. Toda la infor-
mación sobre sus dispositivos se
pueden consultar en esta empre-
sa que no para de crecer.
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